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留言板

真正的教員是耶穌，我們只是助教。

教小孩背背聖句，到底對他們有用嗎？

怎麼剛剛背完經文，但他的表現卻跟經文相違背，背經文真的有用嗎？

讓課程活潑一點，學員比較有興趣。

了解經文意義比背起來還重要吧！

對神的體驗不見得都要有神蹟奇事的親身經歷， 

而是有否看見神的愛與關懷充充足足地表現在生活上的點點滴滴， 

只要細心觀察，都能體會。

文／北區宗教小組策劃 煥超、麗菁撰稿  圖／以諾

讀經只是文字的背誦嗎？
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這次的年末特別聚會，兒童讀經班不同

於以詩歌表現的其他班級，是以默背經文的

方式來展現這一年來的成果。看著這些幼稚

班到小學低年級的孩子，將長長的經文背得

滾瓜爛熟，如此整齊又大聲，贏得教會弟兄

姊妹一致的稱讚。

擔任兒童讀經班班負責的采樺，臉上雖

掛著欣慰的笑容，心中卻自我懷疑：讀經班

學員背是會背，但對經文似懂非懂，到底對

他們有幫助嗎？

采樺回想剛開始擔任讀經班教員時，覺

得聖經對小孩很重要，因此態度上比較謹慎

並認真尋求神的旨意及幫助。可是到了一個

階段後，因千篇一律反覆背誦的上課方式，

就像例行性工作一樣，固定時間上課、下課

及安排課務、準備課程等，慢慢就產生懈怠

及輕忽的態度。

原本上課前會事先準備好課程並為這堂

課及學生們禱告，但是到後來，已出現有幾

次尚未充足備課及禱告就上課，雖然會因這

行為向神認錯悔改，但並沒有徹底改善這樣

錯誤的事奉態度，還會替自己找藉口，事情

一樣都完成了，好像也沒有很大的關係。

似乎是有些麻痺了，不知不覺就輕忽這

項事奉的重要性，並且開始懷疑，不過是帶

領學生反覆誦讀聖經，這真的對學生有很大

的幫助嗎？

旁邊資深教員乙錦姊看見采樺似乎若有

所思，就上前關心，問采樺說：「讀經班

表現得這麼好了，難道還有不滿意的地方

嗎？」

采樺就把剛剛突然湧上心頭的想法跟乙

錦姊訴說起來。

乙錦姊聽後，與采樺分享了她的見聞。

「現在許多教會都已設立讀經班，有聽

過這樣的見證，原本有學習障礙的學生，

透過與大家一起反覆誦讀聖經得到改善；會

做惡夢的學生，也因睡前誦讀聖經而得到改

善。因神的話就是生命是力量，可以安慰、

醫治、幫助我們。」

神的道是活潑的，是有功效的，比一

切兩刃的劍更快，甚至魂與靈，骨節與骨

髓，都能刺入、剖開，連心中的思念和主

意都能辨明（來四12）。

乙錦姊又繼續說：「神的話比精金可

貴，背經文在腦海中，潛移默化深入人心，

加上聖靈同在感動，需要時就會浮現在腦海

中並帶給我們力量。神的話是取決於我們用

多少信心去相信祂，並且如何謙卑去領受

的。其實，應該要檢討的是，我們究竟對神

的話信心有多少？」

采樺聽了乙錦姊這樣說，有如當頭棒

喝，不禁慚愧地自我反省。

讀經只是文字的背誦嗎？
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「我覺得自己很小信，而且後來的服事

中，沒有存著敬畏神、看重神話語是大有權

能的心。只看到反覆背誦的呆板與枯燥，太

小看神話語的力量了，以為只是文字背誦，

忽略了神的話與聖靈同在時，神必會在其中

彰顯作為。以後，我要改變態度，將這份聖

工看得很重要。」

采樺忽然從低潮變得有滿滿的熱情，想

把讀經班帶得更上一層樓，就把她以前的想

法又跟乙錦姊分享。

「我曾經規劃了許多創新方法，欲使孩

童背誦經文更為有趣、有印象，這樣應該會

更有效果的。只是後來偷懶，一直未去做。

想不想聽聽這些創新的方法？」

乙錦姊笑著說：「用一些方法使小朋友

印象深刻，加強教學效果，當然很好，但教

員也不要本末倒置，花太多時間在準備道具

或構思進行的流程，而忽略了靜下心來將一

切交在神手中、求神親自帶領的心態。」

「上課前要不斷地要求學生用敬虔的態

度來上課，強調奉主耶穌的名開始上課後，

神就在我們中間，不可隨便，要告知學生需

以敬畏神的心來上課，並求聖靈同在教導。

小小教員就像小小傳道般，要很清楚這堂課

是靠著禱告、交託來求神帶領的。」

青教組教員淳萍在旁邊聽見采樺與乙錦

姊聊得如此起勁，內容也滿滿地引起她的共

鳴，忍不住開口插進她們的談話中。

「教會從兒童讀經班到少年班，給孩子

打下的宗教教育基礎是值得肯定的，但教會

中孩子的信仰深度，我仍深感不安……。」

淳萍停頓了一下，繼續說：「透過教會

宗教教育的教導，教會的孩子都知道主耶穌

為我們釘死十字架，流了寶血，洗淨我們的

罪，使我們恢復與神的關係，重新和好。然

而，若是問教會青教組的孩子，覺得自己與

神的關係是否有如亞伯拉罕與神那般親密？

竟然沒有人會舉手。可是他們不都是從小

受洗，已經接受宗教教育好長一段時間了

嗎？」

「又有一次，我問了大家一個問題，你

們相信宇宙萬物是神所創造的嗎？很多人

回應『當然相信！』我又再問一次『確定

嗎？』這時有人用著詫異又驚訝的眼光看

我，並回應『當然確定了』。我又說『這樣

你們一定很敬畏神！』大家同聲回應『對，

我們都敬畏神』。最後我說『如此說來，你

們在擁有大權能的神的看顧下，生活中應該

就沒有任何可畏懼擔憂之事了』。結果，大

家竟都啞口無言了……。」

淳萍嘆了口氣說：「教會的信仰傳承，

我們究竟傳承了什麼？是否只是傳承信仰常

識、教條，亦或聖經故事而已？」

乙錦姊點了點頭，感同身受地說：「沒

錯，這是教會目前宗教教育潛在的問題，很

多教員都會想透過人的聰明、智慧來吸引學
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生，加強補充教材內容或者努力營造上課歡

樂的氛圍。這些並不是不好，只是我們不要

本末倒置，變成只著重透過這些來完成宗教

教育課程。這些花樣，若說要幫助孩子認識

神，在實質上是不夠的。」

「要深入信仰本質，信仰就要有體驗，

而非只有知識上的認知。」

「一般第一代的信徒，大部分都有對神

的體驗，但第二代以後，則大部分對神都沒

有體驗了。對神的體驗不見得都要有神蹟奇

事的親身經歷，而是有否看見神的愛與關懷

充充足足地表現在生活上的點點滴滴，只要

細心觀察，都能體會。就像我剛提到的，原

本有學習障礙的學生，透過與大家一起反覆

誦讀聖經得到改善；會做惡夢的學生，也因

睡前誦讀聖經而得到改善。」

「感謝主，讓我們生在新約時代。神已

為我們釘死十架，流出寶血，賜下聖靈做

我們的保惠師。但現在有多少人用靈言禱告

時，心裡卻感覺不到有神同在，對神沒有感

覺?!」

「用靈言禱告卻沒有體驗，這不是神的

問題，而是人的問題，該反省的是自己。神

已經夠恩待現在的人了，反觀在舊約時代，

要體驗神就不是那麼容易了。」

乙錦姊想起聖經中但以理與他三個朋友

的事蹟，繼續開口向紛紛圍攏過來的眾人分

享著。

「但以理與他的三個朋友是我們都耳熟

能詳的，他們在青少年階段時，就能分別

為聖，不用王膳。以後在外邦王朝中服事，

仍能堅定信仰不動搖，面對火坑與獅子洞的

試煉時，堅定的選擇了敬畏神。但以理與他

的三個朋友，在青少年時期就建立其信仰基

礎，懂得倚靠神、交託主，生活中就沒有任

何可畏懼擔憂之事。」

「我們當一同省思，自己和他們的信仰

差在哪裡？是否大部分學習的都是信仰常識

亦或聖經故事？實質上對神的體驗卻是少得

可憐？」

「教會的孩子已經受洗了，但是所明白

的卻是聖經字句，他們的根基如何扎穩？但

憑世俗的風吹草動就可輕易擊倒他們了。」

「神的權柄、榮耀不曾離開過，教員要

引導學員在細微處體會神的恩典，重新調

整自己的信仰，才能真正進入神應許的國度

中。」

一旁的教員們，雖未發表意見，但聽了

這些對話都深有同感，一致認為要多多教

導、勉勵學員在生活中以真理為思考的主

軸，凡事以著敬畏神、尊主為大的態度，來

落實信仰生活。並且眾人也深深覺得，教員

的職分任重道遠，當及早重新調整教學目

標，才不致辜負教會、家長與主耶穌的託

付。                                                              
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